

A Soudorgues, un nombre important d'installations a permis de faire revivre le village

Le village de Soudorgues, dans le Gard, connaît depuis quelques années une dynamique d'installation qui a permis un développement considérable du village. La mairie s'est fortement impliquée, notamment à travers son maire, Christian Pibarot.

Il y a maintenant une douzaine d'agriculteurs sur la commune, trois éleveurs, des producteurs de petits fruits, qui diversifient leurs activités vers l'agro-tourisme.

En ce début d'année 2004, la commune a un gros projet ; celui de réhabiliter le bâtiment d'un agriculteur en départ en retraite et de le transformer en atelier de transformation. La communauté de communes a été saisie de ce projet.

Il faut dire que Soudorgues n'en est pas à son coup d'essai en matière de structuration collective puisque la SICA Biotop y produit des plantes médicinales depuis 15 ans.

« En Cévennes, il peut se faire des choses et il s'en fait » affirme Christian Pibarot qui s'insurge contre les attitudes fatalistes et attentistes qui paralysent l'initiative. « *Nous avons fait une réunion début janvier pour discuter agriculture, et il y avait vingt agriculteurs présent, c'est à dire plus que ce qu'il y en a sur la commune* ». Une façon de dire que faire du développement, c'est beaucoup de temps, des lieux de rencontre et de dialogue.

Bien sur, à Soudorgues comme ailleurs, il y a des problèmes de disponibilité du foncier et le maire du village verrait bien la communauté de communes s'investir dans ce domaine, notamment au travers de l'établissement public régional et aux cotés des SAFER. Pour le maire, il est important de convaincre les propriétaires fonciers qu'un contrat n'est pas qu'une contrainte, mais aussi une garantie de maintien d'un bien en état. Dans les espaces ruraux, la non culture entraîne rapidement une déperdition de la terre.

Il a été mené une négociation avec des résidents secondaires qui avaient achetés des mas et une belle propriété. Ces personnes ont accepté de mettre leurs terres à disposition des agriculteurs, par le simple fait que l'on soit allé discuter avec elles. « *Quand un troupeau de 200 têtes pâture une parcelle, elle est préservée des risques naturels et de l'enfrichement* » .

Dans le Brion, il va y avoir une installation sur un mas qui était abandonné depuis près d'un siècle. La commune a aussi transformé un bâtiment communal en point de vente de produits locaux qui sera disponible ce printemps. Quelques hectares supplémentaires seront ouvertes en 2005 à la culture.

Les clés de la réussite à Soudorgues se résument en quelques idées simples :

- Les gens qui s'installent ici ont fait des choix de vie forts, ce ne sont pas des fantaisistes, mais de vrais agriculteurs
- Il faut, pour mener à bien le développement d'une petite commune rurale une véritable dynamique locale qui associe le maximum d'habitants et d'acteurs du territoire
- La petite installation pluriactive est très adaptée à ces territoires
- Il faut des espaces et des temps de dialogue entre les gens
- Il faut que les propriétaires comprennent qu'une terre non travaillée est condamnée à une dégradation rapide.